

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7331

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cénts.

MAHON, SÁBADO 13 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## El banquete á Soriano

Como estaba anunciado, el domingo se celebró en el restaurant de la Huerta el banquete popular, con que sus amigos y admiradores, sin distinción de opiniones políticas, abasquaron al batallador diputado á Cortes Sr. Soriano, por sus campañas parlamentarias y especialmente por la va famosa del «estampillado».

En largas y bien servidas mesas tomaron asiento más de mil personas, muchas de las cuales se vieron precisadas á colocarse en comedores independientes del amplio salón del restaurant, por ser éste insuficiente, á pesar de sus grandes proporciones, para un número tan crecido de comensales.

Ocupaban la mesa presidencial el señor Prieto Villareal, acompañado de los ilustres señores Pérez Galdós y Rusiñol y de los representantes de Valencia, Barcelona, Zaragoza, Sevilla, la Coruña y otras provincias que envían Comisiones á la fiesta.

En una mesa central hallábanse los concejales republicanos del Ayuntamiento de Madrid, la Comisión organizadora y los representantes de la prensa.

En distintos lugares de las mesas, veíase á republicanos de todas las tendencias, á algunos obreros y á simpáticas y vistosas mujeres.

A las dos sirvióse la comida con especial esmero; nota digna de mención por las dificultades naturales de banquete tan numeroso.

Tratándose de fiesta en que predominaba la corriente popular, alegre y sinceramente manifestada, hubo durante la comida extraordinaria animación.

Al terminar se levantó á hablar en primer término el Sr. Prieto Villareal, para manifestar que eran tantas y de tal calidad las adhesiones recibidas, que hubiera sido insuficiente para transportarlas al banquete el mayor de los carruajes del más acreditado de los estampilladores. (Risas y aplausos.)

—No se leerán, pues—dijo el señor Prieto—más que aquellas de caracterizada significación.

Hízolo así el Sr. Nougés (D. Pablo), leyendo un telegrama de «El Radical», de Valencia, y cartas de D. Félix de la Torre, de doña Pilar Coronado, del Consejo y del Centro Republicano Federal y de la Juventud Republicana Radical de la capital levantina.

A la lectura de esas adhesiones puso el señor Nougés un entusiasta co-

mentario en elogio del Sr. Soriano, diciendo que á la par que con la fiesta se rendía culto á las ideas.

Habló de nuevo el Sr. Prieto Villareal, pronunciando un elocuente discurso.

Dijo que hay que hacer actos como aquel con que ha dado ejemplo Rodrigo Soriano, que la fiesta era una protesta contra la inmoralidad reinante que se ampara en la impunidad, y que los congregados en el banquete representaban á un pueblo que pide moralidad y justicia.

—Venimos—dijo—no á rendir homenaje á Rodrigo Soriano, sino al diputado de la nación que defiende los intereses del país. (Aplausos.)

### Discurso de Soriano

Cuando se levantó de su asiento el diputado por Valencia, los comensales le hicieron objeto de una estruendosa ovación.

—Es la primera vez—comenzó diciendo el Sr. Soriano—que me aplauden en mi vida...

Grandes voces: No, no...

El Sr. Soriano: Sí; es la primera vez, porque yo he tenido que luchar siempre contra intereses vituperables.

Yo no soy hombre capaz de envanecerme por nada. Este homenaje que me tributáis, es inmerecido.

Yo no soy de esos que buscan multitudes y aplausos; yo vengo aquí á entregaros mi corazón.

Este acto no supone para mí estímulos de vanidad; este acto sólo supone el compromiso de seguir hasta el fin...

Aquí tenéis á Pérez Galdós. (Grandes y estrepitosos aplausos. El público tributa una ovación al autor de Casandra.)

Al verle, os aseguro que si no tuviese otro motivo para la admiración que su personalidad ilustre me produce, os diría que le admiro en un país en donde hay tanto imbécil y tanto ladrón, que predomina. (Grandes aplausos.)

En esa inmensa labor que ese hombre insigne realiza, Galdós será, yo así se lo pido, el Goya de la España decadente y del Cayo del Rev. (Aplausos.)

El Sr. Soriano dedica á continuación frases de elogio al Sr. Prieto Villareal, y dirigiéndose á Rusiñol, dice á éste que su presencia viene á demostrar que, en todas las regiones, la inteligencia y el cerebro producen obras que son patrimonio de la nación. (Aplausos.)

Es triunvirato representa el símbolo de este banquete.

Yo no hago política personal; yo no aspiro á formar partido, yo no tengo desear de mandar, por lo mismo que no

quiero que nadie me mande; yo no soy más que un embajador de la conciencia nacional. (Extrepitosos aplausos.) Yo no quiero nada; yo no aspiro á nada; disponed de mí para cuanto sea digno y honrado.

Nosotros comulgamos en idéntica aspiración. Me calumnian quienes propalan la falsa especie de que yo quiero formar un partido.

Yo no quiero partidos ni cofradías, porque los partidos son ya como las etiquetas de farmacia.

Esa política de los partidos, como los predominantes que tienen por corona el caciquismo y por trofeo el chanchullo, debe desaparecer. (Grandes aplausos.)

No queremos los españoles política vieja. El país quiere dignidad y vergüenza y ser un país civilizado y lo quiere con tal vehemencia que se acentúa con caracteres salientes esta distinción: la de los hombres honrados y la de los ladrones. (Calurosos aplausos.)

Para pedir patria, lo primero es hacer patria, y esa patria no se hace con medidas rigurosas; esa patria se hace con grandes ejemplos de austeridad y de justicia y llevando á la barra á los autores de estampillado. (Aplausos frenéticos.)

Yo estoy con todos, rojos y blancos; yo lo que quiero es moralidad y justicia.

Porque se avacinan días muy tristes para España hay que prevenirse, con el patriótico objeto de impedir que nuestro viejo solar sea convertido en una prolongación del Norte de Africa.

A impedir esto, á conseguir que la patria española sea grande, y poderosa debemos tender todos, rojos y blancos, azules y amarillos, sin distinción de colores.

Yo iré con todos los que quieran moralidad y amen á su patria. Disponed, pues, de mí para todo lo que sea engrandecer esa aspiración. (Ovación.)

### Habla Rusiñol

Así que hubo terminado la ovación verdaderamente extraordinaria que al Sr. Soriano tributaron los concurrentes, éstos pidieron con insistencia que hablase el ilustre artista, por todos conceptos, Sr. Rusiñol.

—Yo no sé hablar—dijo el Sr. Rusiñol—pero solamente os diré que lo que ha dicho el Sr. Soriano, está en mis sentimientos; defender el arte por el arte y la moralidad por la moralidad.

Si el separatismo existe en Cataluña, el señor Soriano lo combate con sus actos, ferozmente...

Lo que Cataluña desea es amor, no

fuerza; lo que Cataluña quiere es que se le pida con amor aquello que se pretende imponer por la fuerza. (Aplausos.)

Después del Sr. Rusiñol habló, en nombre del Ayuntamiento de Valencia, el concejal republicano Sr. Márquez.

Elogió grandemente la conducta del señor Soriano en el Parlamento, y dijo que los concejales republicanos de Valencia aspiran á hacer en el Ayuntamiento de aquella capital lo que en Madrid hace el diputado republicano.

También el público aplaudió con entusiasmo al Sr. Márquez.

Terminó la fiesta con el mayor entusiasmo.

Varios vendedores ofrecían á los concurrentes alfileres y medallones con el retrato del Sr. Soriano.

## Del extranjero

### La cuestión marroquí

«The Times» dice, comentando los futuros trabajos de la Conferencia de Algeciras, que no es un secreto para nadie que si España se viera obligada á escoger una actitud determinada, tomaría partido por Alemania, imitando probablemente á Inglaterra.

De Berlín comunican que la mayoría de la prensa alemana publica muy escasos comentarios todavía acerca del «Libro blanco», esperando conocerlo en toda su integridad.

Sin embargo, los pangermanistas pretenden sacar del «Libro» argumentos, tendiendo á demostrar que Delcassé y Taillandier reclamaban en protectorado encubierto sobre Marruecos.

De Roma dicen que anoche, en una reunión celebrada en la embajada de los Estados Unidos, un ministro italiano declaró que Italia no espera sacar de la conferencia de Algeciras ventaja de ninguna clase, sino solamente cooperar á la solución que asegure la paz europea.

En general, la prensa francesa conviene en que el «Libro blanco» está redactado en tonos muy mesurados, y que los documentos en él insertos no dicen nada nuevo, ni pueden producir una impresión decisiva sobre la opinión francesa, y aun menos cambiar el efecto producido por el «Libro amarillo».

«Le Temps» dice que, después de analizar el «Libro» publicado por el gobierno alemán y á medida que se acerca la hora de la reunión de Algeciras, pierde importancia cuanto pertenece al pasado, necesitándose un espíritu sereno para disipar todas esas dificultades antiguas, y sería



debilitar el efecto de recientes afirmaciones conciliadoras despertar ahora el eco de aquellas disensiones que ya pasaron. Ahora sólo debe mirarse el presente y el porvenir: la conferencia tiene la palabra.

La prensa inglesa, en general, comentando los extractos hasta ahora conocidos del «Libro blanco» alemán, hace nuevas protestas de sus simpatías hacia Francia.

«The Times» dice: «Nuestra actitud tenderá a mantener en su letra y en su espíritu nuestros compromisos con ciertas potencias extranjeras, entre las cuales Francia se halla en primera línea.

Esta es la política de la nación inglesa sin distinción de partidos.»

El corresponsal del «Morning Post» en Washington dice:

«Una elevadísima autoridad política de este país ha dicho que el apoyo moral de los Estados Unidos, en la Conferencia de Algeciras, se colocará en el mismo platillo de la balanza que Inglaterra y Francia, y tenemos gran confianza de que Italia se unirá con nosotros, ante cuya poderosa unión no tendrá más remedio Alemania que retroceder.»

## MAHON

### Casino Unión Republicana

El domingo próximo, á las once de la mañana, se reunirá esta Sociedad en junta general, para examen de cuentas correspondientes al segundo semestre del finido año. Mahón 8 Enero de 1906.—El Presidente, Pedro Pons Sitges.

### Las Bolsas ante la Conferencia de Algeciras

Para quien siga el movimiento de fondos de los principales mercados del mundo París, Londres, Berlín, Bruselas, Newyorch, Madria habrá visto que á raíz de la firma de Portsmouth la tensión del dinero en el extranjero se acentuó ante la necesidad de prepararse para suscribir los grandes empréstitos, á emitir por parte de las naciones Rusa y Nipona; tensión agravada durante el otoño por las necesidades de la industria y comercio durante esta época del año, gravamen que subsiste con mayor fuerza ante la nerviosidad que se observa en el movimiento de valores, ante las retiradas de oro, de los Bancos, alza de la plata y perspectiva de arbitrar recursos con que hacer frente á próximas y probables contiendas internacionales.

Llama poderosamente la atención el hecho de que el Banco de Francia toque al límite de su facultad fiduciaria, teniendo en circulación sus 5 mil millones de francos en billetes, situación engendradora quizás, á prevenirse de numerario, tan necesario en las guerras, como los cañones.

La compra entre otras, de unos 50.000 kg. de plata para la Francia, y la negativa ó suspensión de negociaciones entre el Ministro de Hacienda del Czar y la banca francesa para suscribir el empréstito ruso, nos confirman en nuestras siniestras preocupaciones, nuestro pesimismo, se acentúa ante el movimiento de escuadras formidables en el Mediterráneo el ojo puesto en Algeciras; y vemos una buena y saludable previsión que evita la salida de numerario á otras naciones.

La bolsa de Madrid desanimada y

pesada sigue atenta la de París, y aunque no cree que de la Conferencia tengan consecuencias graves los asuntos que se ventilen, la sospecha se vislumbra y contribuyen á su depresión; esta situación especial agravada ante la proximidad de emitirse un empréstito para consolidar Deuda del Tesoro mantiene al mercado español en una prudencia que evita toda mejora.

La baja persistente del cambio internacional llama la atención por lo acentuada, no acertamos á asegurar sus motivos, oficialmente, creemos no hay disposición alguna que lo regule, y pudiera ser efecto de retirada de capitales, del extranjero, á ventas de Exterior, á la desmonetización de la plata, y á su elevado precio en el mercado de Londres, que unidas estas causas á la especulación, dan la nota simpática á los que desean el cambio á la par. Un empréstito en oro pudiera regularlo y hasta intentar su circulación. Pero en contra nuestra tenemos 100 y piso de millones de balanza mercantil; y si por azar, rompieran sus hostilidades los Delegados en la Conferencia de Algeciras, y retumbara el estampido del cañón, á la depresión grande de todos los valores europeos, seguiría un alza en los francos cuyo límite es imposible vaticinar.

José Ignacio Taronjí.

Mahón 12 Enero 1906.

### LA ESCUELA LIBRE

La Comisión administrativa de la «Escuela Libre del barrio 15» nos encarga que demos públicamente las gracias á cuantos han contribuido al liosongero éxito de la Tómbola que se celebró á beneficio de la misma y cuyo resultado ha sido de 2.282'75 pesetas.

La vida de la Escuela Libre está pues asegurada económicamente por largo tiempo.

Lo importante ahora es que los amantes de la instrucción popular se interesen por la buena marcha de la Escuela, á fin de que los sacrificios realizados hasta el presente no sean inútiles.

No se trata solamente de tener instalada una Escuela, sino de que esta Escuela responda á los adelantos modernos de la pedagogía, que sirve para enseñar lo mejor posible á los hijos de los trabajadores que á ella concurren.

«La Escuela Libre del barrio 15» hasta hoy ha respondido admirablemente á estos fines en la medida de los medios de que ha podido disponer. Pero el acicate del progreso es no contentarse con lo que se tiene, sino procurar siempre mejorarlo más y más, y el orgullo de una población liberal como la nuestra sería el tener una Escuela, no solo buena, sino mejor, mejor cada día.

A esto pueden contribuir, sin sacrificios, con solo un poco de voluntad, todos los padres de familia, todos los hombres de ideas y sentimientos liberales, todos los amantes de la instrucción. ¿Cómo? Pues muy sencillamente: procurando satisfacer el deseo manifestado tantas veces por los organizadores y sostenedores de la Escuela Libre, esto es, visitándola con frecuencia, enterándose de la marcha, de los procedimientos de enseñanza, de los juegos, de las excursiones, y proponiendo las reformas y mejoras que sean convenientes y puedan dar mejores resultados.

Si todos cumplieran con este deber, se facilitaría mucho la labor de los directores de la Escuela, y Mahón

podría enorgullecerse de contar con un centro de enseñanza obrera de magnificas condiciones y de inapreciable utilidad.

Que los buenos deseos de los sostenedores de la Escuela sean secundados como merecen es lo que debemos procurar todos.

### HAY CLASES

Bajo el título «Seriedad periodística», inserta ayer «El Bien Público» un artículo, en el cual parece trata de engañar á quienes no hayan leído su escrito «Consumeros» ni el nuestro titulado «Incompatibilidades».

No es cierto que en su primer artículo se limitase, como ayer afirma, á dar cuenta de lo dudoso como dudoso. Afirmación semejante solo puede hacerla «El Bien Público» suponiendo que sus lectores no se enteraron de su escrito del martes último, á menos de admitir que está el articulista tan cegado por la pasión política, que no puede darse cuenta de lo que él mismo escribe.

Al llevar á sus columnas «El Bien Público» lo que llama habladurías — que tenemos el derecho de calificar de invenciones suyas — declaró, sí, que las recogía de la calle; pero á renglón seguido, y dando va por confirmado «lo dudoso», confundió de propósito el partido republicano con las personalidades victimas de las tales habladurías ó invenciones, para hacer incalificables comentarios y terminar presentando á nuestros concejales — ninguno de los cuales ha de aprender de «El Bien Público» lecciones de honradez — como hombres que han ido al Ayuntamiento para enriquecerse, y á nuestro partido como ligado á una empresa á la que quiere favorecer, á costa de los intereses del pueblo. Eso es lo que hizo el martes «El Bien Público», por más que ayer trate de negarlo. Eso es lo que hemos calificado, y calificaremos siempre, de indigno de toda prensa que se estima.

Puede «El Bien Público» seguir contándole á sus lectores lo de sus irrebatibles argumentos, puede continuar alimentando la ilusión de que sus «habladurías» nos desconciertan. Nosotros nos permitiremos creer que nos sería cosa fácil inventar una calumnia, llevarla, al periódico, poniéndole delante un «se dice», y verter á continuación, á guisa de comentarios, cuantos insultos nos viniera en gana. Solo hablaríamos, para seguir el ejemplo del colega, un obstáculo: el que nos opondría nuestra dignidad.

Leemos en el «Boletín Oficial» de fecha 9 del corriente, haberse creado en esta ciudad una plaza de Fiel contraste marcador de oro y plata, para cuya provisión queda abierto un concurso por espacio de 15 días dentro del cual podrán los concursantes presentar sus instancias documentadas en la secretaria de este Gobierno de provincia.

Los aspirantes deberán poseer el título de Ensayador de metales.

En la noche del jueves unos amigos de lo ajeno penetraron en una de las norias situadas en el extremo superior de la calle de santa Eulalia conocido vulgarmente por «es mullí d' Guelms» y á pesar de no haber sido crudo el presente invierno se conoce que estarían faltos de ropa interior, por cuanto habiéndola tendida de todos usos, se apoderaron de todos los calzoncillos, camisetas y calcetines que hallaron á mano, dejando intactos cuantos pantalones, toallas y demás

prendas de uso exterior en la misma habia puestas á secar.

Los casos no han sido habidos.

Anoche empezaron á encenderse las nuevas lámparas con que en virtud de un acuerdo del anterior Ayuntamiento ha sido aumentado el alumbrado público de esta ciudad.

En la actualidad este se compone de ciento cincuenta lámparas.

### HUYENDO DE LA QURMA

En el vapor correo de ayer tarde, y sin avisar tan solo á sus amigos embarcose para Barcelona el tenor del Principal señor Escurrell.

Hizo bien, ya que después de lo pasado, era exponerse á un fracaso presentarse de nuevo al público.

Queda solo de tenor el señor Viglietta, del que se ha venido diciendo de público quería desprenderse la empresa y al final se ha convertido en su angel tutelar, y no por las excepcionales circunstancias, sino porque con su ajustado trabajo ha logrado conquistarse al público, que lo apiaudó con entusiasmo.

Hállanse en esta ciudad unos Agentes de la sociedad de seguros sobre enfermedades, vida, accidentes terrestres y marítimos, incendios y seguro popular titulada «Patria» los cuales nos han encargado que en su nombre saludemos al público mahonés, y al propio tiempo participar por nuestro conducto que esperan se enterarán estos vecinos de las condiciones que esta sociedad establece con sus asegurados, pues una vez conocida es de esperar sean muchos los que ingresen en la misma.

Estos días repartirán á domicilio unos prospectos, pasando luego á recogerlos, en cuyo acto los que deseen asegurarse podrán inscribirse al momento, siéndoles entregado el Reglamento del ramo de su respectivo seguro.

En la mañana de hoy ha fallecido víctima de cruel dolencia y cuando la juventud le sonreía, la Sra. D.<sup>a</sup> Maria Riudavets Serreinat.

El entierro se efectuará mañana á las nueve.

A su esposo el señor Melis, su padre nuestro amigo el señor Riudavets y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sincero pésame deseando la resignación necesaria para sobrellevar tan duro golpe.

Leemos en un colega de Barcelona que según una estadística que se acaba de publicar se encuentran sin alquilar más de ocho mil pisos.

Atribúyese esto á las circunstancias excepcionales que pesan sobre Barcelona, lo cual ha hecho que muchas familias que se dedicaban exclusivamente al dulce goce del corte del cupón, se han asentado de dicha capital.

En el casino «Unión Republicana» tendrá lugar en la noche de mañana el acostumbrado baile de Sociedad.

Mañana por la noche se pondrán en escena en el casino «El Consey» las preciosas zarzuelas en un acto «Carceleras», «Los Guapos» y Mari-Juanas.



Mañana por la noche se pondrán en escena en el Teatro Principal los actos 1.º y 4.º de «Cármén» y «Cavalleria Rusticana».

Nuestro colega madrileño «El Liberal» ha convocado un concurso de cuentos de autores españoles, concediendo dos premios de 500 y 250 pesetas, que se adjudicarán a los dos que el Jurado—no designado todavía—conceptúe de superior mérito literario.

El asunto de los trabajos que concurrirán es de libre elección.

El plazo de admisión terminará a las doce de la noche del 15 de Febrero próximo, y los cuentos premiados se publicarán en «El Liberal» el 1.º de marzo.

**LA AURORA BOREAL**

Esta noche se cantarán por cuenta de esta sociedad, el 3.º y 4.º acto de «La Bohem» y la inspirada ópera de Mascagni «Cavalleria Rusticana», encargándose de la *particella* de *Turiadu* el aplaudido tenor señor Viglietta.

**LA PROTECTORA DE LA PESCA**

De conformidad a lo prevenido en el artículo 23 del Reglamento, esta Sociedad celebrará mañana domingo junta general, a las diez de la mañana, con el objeto de proceder al examen de cuentas del último semestre, y a la renovación de cargos de la mitad de la Junta de Gobierno.

Mahón 8 Enero de 1906.—El Presidente, Mateo Ponsetí.

**APRENDIZ BARBERO**

En la paniquería «La Española» de D. Cristobal Cardona, se necesita uno de doce años de edad.

**DE SAN CRISTÓBAL**

La publicación del suelto dando noticias de este pueblo hizo muy buen efecto, pues ya es hora de que se sepa cuanto por aquí pasa, por lo cual voy a continuar dando noticias siempre que ocurra algo.

En una casa de la calle de S. Cristóbal hubo un caso de la enfermedad que se calificó de sospechosa, y durante el transcurso de la enfermedad se cerró la casa y no hubo más; dada de alta que estuvo, el señor médico mandó sacar la basura del estercolero; lo que se hizo a altas horas de la noche para evitar el contagio. Pero tenemos que la basura fué echada en una travesía de un camino vecinal, por donde pasa gente todo el día. Se hizo limpieza esrupulosa desde la casa mencionada hasta la salida del pueblo, pero desde ahí hasta el sitio en que se había echado la basura no hubo palo ni escoba que limpiase nada, quedando la carretera infectada con lo que del carro salía. ¿Es esto serio? ¿Son estas las precauciones que deben tomarse? Si se molesta a la gente cerrando las casas, es que hay peligro de contagio, y si es así ¿por qué luego no se siguen las precauciones hasta el fin, puesto que dejar las cosas a medio hacer es como si no se hiciera nada?

Hubo otra casa, calle del Horno, que estando cerrada con la ciatura enferma, tuvo que ausentarse el guardia de la llave ignorando el tiempo que debía estar fuera, y dijo

a los que estaban dentro: «¡a las 12 no estoy aquí ya os arreglaréis». A las doce tuvieron que subir la comida con una cuerda por una ventana de de la calle. ¿Esto no es abusar?

De Noche Buena.—Varios músicos de la banda del Circolo Recreativo de San Cristóbal fueron a pedir permiso al Presidente para dar unas serenatas y éste lo negó; luego fueron a pedir permiso al Alcalde y también lo negó. ¿Porqué? ¿Se temía alguna alteración del orden público? ¿Estábamos en estado de sitio? Nada de esto; es que el señor Alcalde tenía que entregar la vara a los pocos días y quería hacer sentir por última vez el peso de su autoridad privando al pueblo de un entretimiento inofensivo.

Un poco de Escuela.—Un niño de seis años, estando en la Escuela pidió permiso para ir al retrete, y el señor Maestro no le hacía caso, hasta que el niño no pudo más y se ensució. El padre del niño se presentó en la Escuela y preguntó al Maestro porqué no dejaba que los niños fuesen al retrete en caso de necesidad. Entonces el Maestro muy alterado respondió que el retrete era para él y los habitantes de la casa y no para los niños. El padre se presentó al Alcalde, quien dijo: «debe ser pereza de limpiar que tendrá el señor Maestro» y desde entonces no ha vuelto a suceder más. ¡Y ese Maestro dice que para dedicarse a la enseñanza hay que ser padre de familia!

Escuso más comentarios, pero los hechos hablan por sí mismos.

Un trabajador.

**Remitido**

Mahón 13 Enero de 1906.

Sr. Director de EL LIBERAL

Muy Sr. mio y amigo: Agradecerá a V. inserte el escrito que acompaña, en las columnas de ese periódico su affmo. S. S. q. b. s. m.

Cristobal Tomás.

**A JEMABEL**

He de confesar con toda ingenuidad, que acudo a la prensa para defenderme de ese Jemabel, con verdadero sentimiento, nacido de mi poco amor a las exhibiciones y mi ninguna afición a las polémicas. Pero, como considero que donde se recibe un agravio debe buscarse la reparación, de la prensa me valgo, ya que de ella se sirve un Jemabel para hacer mangas y capirotes de cosas y de personas.

Es indudable que el público, que la población entera, conoce ya a Don Jerónimo Massanet; sabe a que viene, no ignora a donde va y está prevenido contra sus sempiternas baladronadas; pero, esto no obsta para que procure uno repeler sus impertinencias, como se procura espulsar cualquier bicho asqueroso, por insignificante que sea.

El tal Jemabel, ó Massanet, ó lo que fuere, ha dado con la forma más sencilla y cómoda de escribir contra todo el mundo, de calumniar, de injuriar, de mentir, sin contraer ni la más pequeña sombra de responsabilidad. Supongamos que Jemabel quiere echar por tierra... a Manitas, por ejemplo; y quien dice Manitas, dice cualquier cosa. Pues bien: Jemabel enristra su pluma rebosante de ponzoña y dejando caer de ella todo el veneno que contiene, la emprende

contra el pobre Manitas, diciendo de él que de público se asegura que no tiene pizca de vergüenza, que es un truhan de tomo y lomo, que ejerce cargos de confianza que peligran en sus manos, etc. etc., pero, que no tiene pruebas sobre lo que se dice, y que, por lo mismo, no puede garantizar la exactitud de tales habladurías. ¿Verdad que es un sistema ingeniosísimo ese de Jemabel, y que ha de producirle forzosamente gran renombre entre los chicos de la prensa?

Pues, por este mismo sistema hace días que me veo zarandeado por Jemabel, y que sufro sus impertinencias, y que aguantando sus mentiras, y que tolero sus habladurías gramofónicas. Y como no estoy dispuesto a sufrir, ni aguantar, ni tolerar más tantas asquerosidades, así las produzcan todos los Jemabebes juntos, afirmo de la manera más absoluta, más expresiva, más terminante que pueda afirmarse, que en cuanto ha intentado hacer creer al público es Jemabel que dirige el diario monárquico, respecto a mis relaciones con la Empresa de consumos, ha mentido descaradamente.

Y no digo más por hoy. ¿Pruebas de que miente Jemabel? Pues irán saliendo a su tiempo, a medida que Jemabel vaya ahondando en sus averiguaciones, y si EL LIBERAL se digna reservarme un sitio en sus columnas, siquier sea el más modesto, a fin de que sus benévolos lectores puedan evitarse las náuseas que les produzca el nuevo redentor público que se nos ha metido en casa.

Cristobal Tomás.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 8'00.

El señor Gasset ha conferenciado extensamente con el señor conde de Romanones.

Lo propio ha hecho el sub-secretario de Instrucción Pública, quien le ha anunciado que el marqués de la Vega de Armijo, insiste en no volver a presidir el Congreso.

Madrid 13, 8'40.

En Valencia la crisis obrera aumen-

ta de una manera notable, habiendo ocurrido desórdenes.

Madrid 13, 9'10.

Comunican de Sevilla que los alcoholeros celebraron anoche una reunión acordando protestar del proyecto del ministro de Hacienda señor Salvador y que en caso de que éste persista en su actitud aquellos si es preciso cerrarán sus fábricas.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 13 8.

Fordesdo «Isla de Menorca» sin novedad a las cinco buena travesía.

Ginart.

**Banco del Comercio**

SOCCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 12 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	78'65
Deuda amortizable 4 %	98'95
Acciones f. c. Norte de España.	53'50
Acciones f. c. Madrid a Zaragoza y a Alicante.	81'30
Acciones f. c. Medina del Campo a Zamora y de Orense a Vigo.	24'00
Acciones Banco Hispano Colonial.	69'62
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	96'00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'50
Obligaciones Madrid a Zaragoza y a Alicante 4 1/2 %	102'75
Francos.	24'50
Libras.	30'60

Mahón 13 de Enero de 1906.

**Para Vender**

Lo está la casa calle del Castillo número 10 y 12 de esta Ciudad.

Informes: D. Miguel Alejandro, Procurador, Plaza Príncipe 15.

**Los sabañones se curan en 24 horas con la POMADA ADROVER**

Precio: 2 reales caja.—De venta en todas las farmacias.—Deposito: señores Valls Pons y Arguimbau. Mahón.—Al por mayor: J. Adrover, farmacéutico—Gandía.



**Doña María Rindavets Serreynat de Melis**

HA FALLECIDO

a las diez de esta mañana a la edad de 26 años

**E. P. D.**

Su desconsolado esposo, padres, hermanos presentes y ausente, tíos, sobrinos y demás familia, participan a sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana a las nueve.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, Deyá 22.

Mahón 13 Enero de 1906.



# EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de **Capas y Rusos** para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y Rusos á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visita este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover 11

## Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos y frutales, resultados inmediatos. Grandes cosechas. Caido Bordeles Casellas.—Pulverizadores automáticos. Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas. Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras y plantas de Salón. Instrucciones y Catálogos ilustrados los facilitará D. Luis Gimier y Daró.—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

## CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa,

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

## Novedad - Novedad - Novedad

## CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente a casa.

## SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

## Impermeables

á la medida de la acreditada casa de D. José Carbonell y Pascual de Barcelona, conocidos y acreditados por su elegancia, perfección y solidez. Representante en Mahón: J. Monjo Saura, Prieto y Cales, 57.

## Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositarío exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomás. (Muelle).

## PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de tornear hormas y dos de aserrar madera. Hay una porción de hoimas que se darán baratas. Informes: Calle Deyá, n.º 5.

## Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno á peseta el litro. Jerez seco á 1'10 pesetas. Blanco dulce forastero á 0'75. Blanco dulce del país á 0'75. Id. seco id. á 0'85. Vinos tintos id. á 0'45 y á 0'50. Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14. El que quiera beber buenos vinos nose descuide de visitar esta casa.

## Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad y de diferentes gruesos y dimensiones, cortada en esta isla. Informes: Alameda 11 y Carretera de San Clemente 42.

## Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristóbal, hay para vender una regular cantidad de árboles frutales de distintas clases á un precio módico. Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

## Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

## ¡Pro causa...

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela. Precio del folleto, 15 céntimos. Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", ccsino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

## Se solicitan agentes activos de todas las poblaciones de las Baleares

Remitiendo 5 pesetas en sellos, libranzas del giro mutuo ú otro medio, se mandará franco de porte, muestra de un artículo de utilidad á todas las familias.

DIRIGIRSE A

New England Clot Curtail

Diputación 262.—BARCELONA

## Ayuntamiento de Mahón

En cumplimiento de lo que dispone la ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del día ocho del actual, fijar en diez el número de secciones en que se ha de dividir este término en el corriente año, de entre los cuales deberán sortearse los individuos que han de formar parte de la Junta municipal de que tratan los arts. 64. y 65 de la mencionada ley. El cuadro de

dichas secciones queda expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales, á fin de que puedan hacerse ante la Excm. Diputación provincial las reclamaciones á que haya lugar dentro del término de ocho días fijado en el art. 69.—Mahón 11 Enero 1906.—El Alcalde Presidente, José M. Merdadal Pons, abogado.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Ribé